

DE MICHOACÁN DE OCAMPO

## Gaceta Parlamentaria

Tercera Época

Tomo II

088 N •

17 de junio 2020.

Mesa Directiva

Dip. Brenda Fabiola Fraga Gutiérrez

Dip. Arturo Hernández Vázquez Vicepresidencia

Dip. Marco Polo Aguirre Chávez
Primera Secretaría

Dip. Humberto González Villagómez

Segunda Secretaría

Dip. Mayela del Carmen Salas Sáenz

Iunta de Coordinación Política

Dip. Javier Estrada Cárdenas

Presidencia

Dip. Sergio Báez Torres
Integrante

Dip. Eduardo Orihuela Estefan

Tercera Secretaría

Integrante
Dip. Antonio Soto Sánchez

Integrante

Dip. Salvador Arvizu Cisneros Integrante

Dip. Wilma Zavala Ramírez Integrante

Dip. Ernesto Núñez Aguilar

Dip. Brenda Fabiola Fraga Gutiérrez *Integrante* 

Secretaría de Servicios Parlamentarios

Mtra. Beatriz Barrientos García

Secretaria de Servicios Parlamentarios

Lic. Abraham Ali Cruz Melchor

Director General de Servicios de Apoyo Parlamentario

Lic. Ana Vannesa Caratachea Sánchez

Coordinadora de Biblioteca, Archivo

y Asuntos Editoriales

Mtro. Ricardo Ernesto Durán Zarco

Jefe del Departamento de Asuntos Editoriales

La GACETA PARLAMENTARIA es una publicación elaborada por el DEPARTAMENTO DE ASUNTOS EDITORIALES. Corrector de Estilo: Juan Manuel Ferreyra Cerriteño. Formación, Reporte y Captura de Sesiones: Gerardo García López, Juan Arturo Martínez Ávila, María del Socotro Barrera Franco, María Elva Castillo Reynoso, Mario Eduardo Izquierdo Hernández, Marisol Viveros Avalos, Martha Morelia Domínguez Arteaga, Melissa Eugenia Pérez Carmona, Mónica Ivonne Sánchez Domínguez, Moises Cruz Fonseca, Nadia Montero García Rojas, Paola Orozco Rubalcava, Perla Villaseñor Cuevas.

### Honorable Congreso del Estado Libre y Soberano de Michoacán de Ocampo

Septuagésima Cuarta Legislatura

Segundo Año de Ejercicio

Segundo Periodo Ordinario de Sesiones

Iniciativa con Proyecto de Decreto mediante el cual se reforman diversas disposiciones del Código de Justicia Especializada para Adolescentes, así como de la Ley de Salud Mental, ambas del Estado de Michoacán de Ocampo, presentada por el diputado Humberto González Villagómez, integrante del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución Democrática.

Dip. Antonio de Jesús Madriz Estrada, Presidente de la Mesa Directiva del Congreso del Estado de Michoacán de Ocampo. Presente.

El que suscribe, diputado Humberto González Villagómez, integrante del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución Democrática de la Septuagésima Cuarta Legislatura, en ejercicio de las facultades que me confiere el artículo 36 fracción II de la Constitución Política del Estado Libre y Soberano de Michoacán de Ocampo; y por los artículos 8° fracción II, 234 y 235 de la Ley Orgánica y de Procedimientos del Congreso del Estado de Michoacán de Ocampo, someto a consideración de ese H. Congreso la presente Iniciativa con Proyecto de Decreto mediante el cual se reforman diversas disposiciones del Código de Justicia Especializada para Adolescentes del Estado de Michoacán, así como de la Ley de Salud Mental del Estado de Michoacán de Ocampo.

Lo anterior, al tenor de la siguiente

#### Exposición de Motivos

El fortalecimiento del tejido social debe ser un valor intrínseco y un principio de la norma para lograr que nuestra legislación se convierta en garante de mecanismos sólidos para la atención del delito, sobre todo, cuando quienes se ven sometidos ante las conductas delictivas son nuestras juventudes.

Como parte de las reformas en materia de control de adicciones y sobre aplicación de los programas de prevención y reinserción social es que presente la siguiente iniciativa para fortalecer la relación entre nuestro sistema de justicia para adolescentes y nuestro sistema de salud.

Dentro del procedimiento de judicialización de conductas consideradas como delitos, cometidas por adolescentes, nuestra entidad cuenta con un Código Procesal donde se contemplan sus diferentes etapas en aras de lograr una justicia amparada en el reconocimiento de los derechos y garantías de las personas sujetas a procesos, así como la debida determinación de su responsabilidad por la realización de conductas tipificadas como delito.

Como parte de establecer una interpretación y aplicación de la ley tomando en cuenta la totalidad de los derechos que concurren con los adolescentes, y en específico la aplicación del principio de flexibilidad consistente en que la autoridad tiene la posibilidad

de suspender el proceso en cualquier momento en beneficio del adolescente o adulto joven es que proponemos que durante la resolución sobre la aplicación individualizada de ejecución, el juez tenga la opción de determinar que los jóvenes participen en programas especiales para la prevención, control y tratamiento de adicciones.

En dichos casos, la normativa vigente señala que la decisión de los Jueces sobre la suspensión del proceso será pronunciada en audiencia, en presencia del adolescente o adulto joven, su defensor, sus padres o quienes tengan responsabilidad sobre el menor y el Ministerio Público, en donde cumpliendo el principio de inmediatez se le dictan las medidas que deberá cumplir bajo reglas de conducta y las consecuencias de su inobservancia.

En este sentido, sugerimos adicionar al artículo referido que cuando el Juez, resuelva sobre conductas asociadas con alcoholismo y drogadicción se pueda determinar que el adolescente sea internado en centros para la prevención, tratamiento y control de adicciones, siempre que sea con fines terapéuticos.

De acuerdo con la Ley de Salud Mental en el estado, los centros para la prevención, tratamiento y formación de persona para el control de adicciones, tiene como propósito la prevención, orientación, desintoxicación, deshabituación y reinserción de las personas, con el fin de mejorar la calidad de vida individual, familiar y social de la población.

De acuerdo con la legislación en Salud Mental del Estado, los internamientos no deberán exceder los 90 días alaño, garantizando el derecho ala inclusión social de los pacientes, dejando cabida para que las medidas decretadas por los juzgadores cumplan con medidas alternativas para fortalecer la reinserción social.

Asimismo, la propia legislación en salud menciona que podrán realizarse ingresos por orden de autoridad, llevándose a cabo una serie de requisitos de control como la de informar mensualmente sobre los avances que se tengan en su rehabilitación, mismas que podrán ser consideradas como pruebas dentro de los procedimientos para modificar o hacer valer una mejora sustancial en el comportamiento de las personas jóvenes en proceso.

La posibilidad de que se pueda reestablecer mecanismo de interacción entre diversas dependencias hace posible, como en el presente caso, que las instituciones de salud mental, tan olvidadas a veces, fortalezcan a nuestro sistema de justicia para adolescentes, con lo que su inclusión en dicho sistema le hace acreedor de mejorar presupuestarias para el caso de fortalecer la prestación de sus servicios.

Es por lo anterior, que convencido de que dar las mayores herramientas a los juzgadores, así como otorgando las mayor transparencia e información a los jóvenes es que haremos posible que la toma de decisiones sea plural y democrática, nutrida de una interlocución entre los diversos ámbitos del Estado, y logrando una justicia integral y garantista.

Por lo anterior, y considerando de vital importancia mejorar las condiciones preventivas en materia de seguridad, y fortaleciendo la estructura institucional en la atención de mecanismos de justicia restaurativa para adolescentes es que pongo a consideración de este pleno el siguiente proyecto de:

#### DECRETO

Artículo Primero. Se reforma la fracción IV del artículo 73; la fracción III del artículo 130; y se adicionan los párrafos quinto y sexto al artículo 73, todos del Código de Justicia Especializada para Adolescentes del Estado de Michoacán, para quedar como sigue:

Artículo 73. ...

I. a III. ...

IV. Participar en programas especiales para la prevención, control y tratamiento de adicciones; V. a X. ...

...

La decisión sobre la suspensión del proceso donde se resuelva sobre conductas asociadas con alcoholismo y drogadicción, el Juez de Audiencia Especializado para Adolescentes podrá determinar la asistencia del adolescente o adulto joven a centros para la prevención, tratamiento y control de las adicciones, siempre y cuando sea con fines terapéuticos y el paciente lo amerite previo examen médico psiquiátrico que se le realice, ajustándose en todo momento a los principios establecidos en el presente Código, la Ley de Salud Mental del Estado de Michoacán de Ocampo y de conformidad con los principios constitucionales en materia de derechos humanos. Considerando que la decisión sea el internamiento, dicha medida no podrá exceder de un total de 90 días al año, esto a fin de proteger el derecho a la inclusión social del paciente.

Al decretar la suspensión el Juez deberá facilitar a los defensores y a los padres, tutores o quienes ejerzan la patria potestad o la custodia del adolescente o adulto joven, un registro actualizado de las instituciones públicas y privadas que colaboren en la ejecución de programas especiales para la prevención y tratamiento de adicciones.

[...]

Artículo 130. ...

I. a II. ...

III. Programas de orientación, control y tratamiento de adicciones;

IV. a VI. ...

Artículo Segundo. Se reforma la fracción III del artículo 60; los artículos 67 y 70; y se adiciona un segundo párrafo al artículo 71, todos de la Ley de Salud Mental del Estado de Michoacán de Ocampo, para quedar como sigue:

Artículo 60. ...

I. a II. ...

a. a b. ...

III. El ingreso por orden de autoridad se llevará a cabo cuando lo solicite la instancia legal competente, siempre y cuando sea con fines terapéuticos y el paciente lo amerite de acuerdo con el examen médico psiquiátrico, ajustándose a los principios establecidos en la presente ley, el Código de Justicia Especializada para Adolescentes del Estado de Michoacán y con base en los principios de derechos humanos.

[...]

Artículo 67. En todo internamiento se requerirá que el familiar o representante legal firme carta responsiva a fin de internar al usuario, con la finalidad de lograr la reinserción social a su comunidad. En caso de ingreso voluntario por solicitud del usuario, el familiar o representante legal deberá presentarse a firmar dicha carta en un plazo máximo de 48 horas. Si el usuario es un menor de edad o el internamiento es por orden de autoridad, además se deberá informar de oficio al Ministerio Público o a la Unidad Especializada para Adolescentes y Adultos Jóvenes de la Secretaría de Seguridad Pública.

Artículo 70. Toda institución de carácter social y privado que preste servicios de internamiento, deberá realizar y remitir al departamento de salud mental de la Secretaría, o en casos de internamiento por orden de autoridad competente al área respectiva, un informe de periodicidad mensual que contenga como mínimo, el nombre de las personas internadas, fecha de ingreso, causas de su internamiento y el avance que tengan en su rehabilitación. Esto a fin de verificar que se cumplen con los principios establecidos de la presente ley.

Artículo 71. ...

Cuando una persona internada por orden de autoridad competente sea candidata para continuar su tratamiento de forma ambulatoria deberá de manifestarse por escrito dentro de su expediente clínico y remitirse a la autoridad que haya ordenado el internamiento para que sea incluido dentro del expediente respectivo para los efectos jurídicos conducentes.

#### **TRANSITORIOS**

Artículo Primero. El presente decreto entrará en vigor al día siguiente de su publicación en el Periódico Oficial del Gobierno Constitucional del Estado de Michoacán de Ocampo.

Artículo Segundo. Notifíquese el presente Decreto al Titular del Poder Ejecutivo del Estado, para su conocimiento y publicación respectiva.

DADO EN EL PALACIO DEL PODER LEGISLATIVO. Morelia, Michoacán, a los 10 diez días del mes de junio del año 2020.

#### Atentamente

Dip. Humberto González Villagómez





## CONGRESO DEL ESTADO DE MICHOACÁN DE OCAMPO





# - 2020 - "Año del 50 Aniversario Luctuoso del General Lázaro Cárdenas del Río"



